



Columnas ESTATALES

14 de octubre 2024

SE COMENTA

Que viene una etapa muy relevante en **Morena**, el partido que desde hace varios años, y sobre todo a raíz del más reciente proceso electoral, está consolidándose como la nueva versión de la aplanadora. La **Secretaria General del Comité Ejecutivo Nacional, Carolina Rangel Gracida**, anunció que antes de diciembre próximo se estarán presentando las **convocatorias** para renovar las dirigencias estatales de este partido político, entre ellas la del **Estado de México**.

Que como se sabe, además de los cuadros de peso a nivel nacional, deberán definir muy cuidadosamente quiénes conducirán los **destinos políticos (y los no pocos recursos) de la 4T** en los estados, donde las decisiones pueden inclinar la balanza que llevan relativamente controlada, pues existen grupos al interior que con jalones pueden provocar desaguisados a pesar de que sus propios estatutos prohíben las famosas **“tribus”**.

Que tras emitir su voto este domingo para la renovación del **Comité Ejecutivo Estatal del SMSEM** para el periodo **2024-2027**, el candidato a la dirección de este **sindicato magisterial, Jenaro Martínez**, explicó que esta jornada electoral resulta importante para que los agremiados demuestren la unión entre docentes. Y todo indica que lo lograron, pues según los datos de su órgano electoral interno, habrían sufragado más de **53 mil maestras y maestros**.

El tema se resolvió sin sorpresas obviamente, pues el apoyo se dio para el candidato por la planilla **Cambio Sindical**. Al no tener oposición, ciertamente este **proceso estatutario** resultó de fondo en un ejercicio y expresión de unidad por parte de los profes.

Que fue muy significativa la visita de la **presidenta** de la República, **Claudia Sheinbaum**, a la zona oriente de la entidad. La **alcaldesa** electa de Los Reyes La Paz, **Martha Guerrero Sánchez**, le presentó las necesidades y prioridades que tiene el municipio y pidió “resarcir el **atraso** de 40 años”, solicitud que seguramente verá avances pues se han ido alineando los astros políticos en la federación, estado y municipios. —

LA MAQUINITA

Atlas de riesgo debe ser obligatorio

:::: Tiene razón la diputada Mercedes Colín Guadarrama al solicitar que se exija a los 125 presidentes municipales la actualización de sus Atlas de Riesgo Municipal y que las autoridades municipales entrantes pidan como una de sus prioridades, al momento de recibir la administración, que el citado documento esté al día. Los recientes acontecimientos en Chalco, Tejupilco, Jilotzingo y Naucalpan, entre otros municipios, ponen de relieve esta necesidad. No está por demás decirle a la diputada que ella formó parte de gobiernos que fueron muy laxos en este sentido y allí están las consecuencias.



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

Mercedes Colín

Piden más atribuciones para combatir la tala

:::: Uno de los problemas más delicados que enfrenta la entidad mexiquense es el relacionado con la tala ilegal de árboles en los bosques de la entidad. Lo mismo sucede en Ocuilan, que en Valle de Bravo, Temascaltepec o en la Región de los Volcanes, por eso valdría la pena, como lo propone la diputada Leticia Mejía García, que la federación otorgue facultades al gobierno estatal para que se encargue de ejecutar acciones de prevención y combate a la extracción y tala ilegal de recursos forestales, bajo la supervisión de la Semarnat, sin que sea necesario establecer acuerdos o convenios previos.



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

Leticia Mejía García

Excelente relación Sheinbaum-Gómez Álvarez

:::: La visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a la región del oriente del Estado de México puso de relieve la excelente relación que tiene con la mandataria mexiquense Delfina Gómez Álvarez y el futuro promisorio que le espera a la entidad en los próximos seis años. Hay planes ambiciosos para mejorar la conectividad, la seguridad y el abasto de agua, por mencionar los principales temas, con la Ciudad de México, porque la franja fronteriza es muy amplia y hay que aprovechar todos los elementos a la mano para mejorar el bienestar de millones de personas de ambas entidades.



ESPECIAL

Claudia Sheinbaum



EL INSURGENTE

Bochornoso espectáculo en la Feria del Alfenique

:::: Tan culpable es el que mata la vaca como el que le agarra la pata, dice un dicho. Ayer se registró un suceso bochornoso en el centro de la capital mexiquense. Una persona que se dedica a la pinta de caritas y que se hace llamar *Gotita* se instaló por la fuerza, sin permiso, en la zona empastada del jardín José María González Arratía. Como consecuencia, llegaron inspectores y policías y la quitaron, también a la fuerza. No hubo diálogo; sólo cerrazón en ambas partes.



Juan Maccise Naime

Ya en la alcaldía de Toluca, que dirige **Juan Maccise Naime**, les habían negado el permiso. Por lo que solo fue un acto de provocación, en el que cayeron redonditos los empleados.

Llega la Carrera Panamericana a Temascalcingo

:::: Muy quitado de la pena, sin que le afecte en lo más mínimo que su excomandante de la policía municipal haya sido levantado y que, hasta el momento se desconozca su paradero, además de que la Fiscalía General de Justicia lo acredita como probable responsable de vender protección a grupos criminales, el alcalde de Temascalcingo, **José Luis Espinoza Navarrete**, recibió ayer a cientos de visitantes con motivo de la realización de la Carrera Panamericana que cada año, desde 2017, pasa por este municipio del extremo noroeste del Estado de México.



José Luis Espinoza

Crean conciencia sobre la prevención del cáncer

:::: Todo un éxito la Carrera Atlético Ancla, realizada en el municipio de Metepec, donde gobierna **Fernando Flores**, cuyos fondos servirán para adquirir prótesis y sujetadores oncológicos. **Diana Romero**, fundadora de la Red de Apoyo "Valiente y Hermosa", organizadora de esta iniciativa, agradeció a las más de mil personas que participaron, porque con su ayuda mejorarán la vida de mujeres que se han visto afectadas por el cáncer de mama. Fue un importante llamado de atención para las mujeres. El de mama es uno de los tipos de cáncer más frecuentes a nivel mundial, nacional y estatal



Diana Romero

EN LOS PASILLOS

HAGAMOS CAUSA

Dicen que por tercera ocasión consecutiva, en Nezahualcóyotl se realizará el **Trenzatón**. Evento que tiene como fin recaudar **material** para realizar **pelucas oncológicas** que serán entregadas a pacientes de diversas **instituciones**. El evento se realizará el próximo 17 de octubre y busca superar la **donación** del año anterior.

LOS GANONES

Comentan que para darse una idea de las afectaciones causadas por la **sequía**, baste señalar la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) se dotó del **líquido** a los **pozos** de **Naucalpan**, uno de los municipios más afectados por la reducción del **suministro** del **Sistema Cutzamala**. Ante este escenario, autoridades naucalpeneses hacen llamado a la Comisión Nacional del Agua (**Conagua**), para incrementar la dotación del líquido, pues ya hay **sobreexplotación** de estos pozos.

VÍA CERRADA

Aseguran que en una **tortura** histórica se ha convertido el paso del tren de la compañía **Kansas** por la capital mexiquense, sin que el gobierno local haga algo para solucionar la **problemática**, pues hace su recorrido en **horas pico**, paralizando el tránsito en la zona oriente de la ciudad, generando, incluso, **accidentes**. En el aire quedó el diálogo con la empresa para cambiar los horarios de **ruta**, así como el derecho a la **movilidad** de quienes viven o trabajan **más allá** de las vías.

VENCE PLAZO

Cuentan que mañana **martes** se cierran las **inscripciones** para la décima sexta edición de la Carrera del **Día del Médico** de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) y se espera una participación **superior** a los **600 corredores** para las modalidades de 5 y 10 kilómetros, además de una **caminata recreativa** de 2 kilómetros.

¿De verdad, es tan poderosa Guadalupe Taddei Zavala?

La Consejera Presidenta del INE se ha convertido en una especie de pararrayos.



Por Dr. José Escalante de la Hidalga.

CDMX.- Y de repente, nuevamente la Consejera Presidenta del INE, aparece como la villana favorita de todos aquellos que no quieren asumir su responsabilidad, tras la derrota sufrida en las elecciones del pasado 2 de junio, o desviar la atención hacia otro lado, cuando el país vive momentos de complejas definiciones.

Y vale la pena preguntarse, ¿es tan poderosa Guadalupe Taddei como para haber movido la voluntad popular para que Morena y sus aliados arrasaran en las pasadas elecciones?

¿Es tan poderosa para haber logrado que el Consejo General del INE votará a favor de la tan sonada sobrerrepresentación, siempre apegada a la ley, aún cuando sabemos que una buena parte de sus integrantes han operado siempre en contra de ella?

¿Es tan poderosa para convencer a la presidenta Claudia Sheinbaum, de enviar las iniciativas con leyes secundarias para aterrizar la elección de jueces, ministros y magistrados?

¿Y luego hacer lo mismo con los senadores para que hayan propuesto ampliar sus atribuciones para que pueda designar libremente a 16 directores y titulares de unidades sin necesitar la

aprobación de la mayoría de las y los integrantes del Consejo General del INE?

¿¿¿De verdad una sola mujer puede hacer todo esto, en tan poco tiempo??? Resulta por demás increíble e inverosímil.

Lo que sí puede ser cierto es que Guadalupe Taddei se ha convertido en una especie de pararrayos para la frustración de todos aquellos que no hicieron bien su trabajo y buscan escudarse en la creación de un chivo expiatorio al cual todo mundo puede golpear.

Esta mujer sonoreense, conocedora como pocos de todo lo que se requiere para poder planear, organizar y llevar a término un proceso electoral, por más complejo que sea, está más ocupada en trabajar para cumplir con su responsabilidad.

Cosa que no hacen todas y todos aquellos que solo buscan generar campañas de opinión y guerra sucia en su contra señalando que es alguien que opera en favor de Morena y la 4T. Un argumento que se cae con la congruencia mostrada por la Consejera Presidenta



quien ha navegado contra corriente desde el primer día que asumió su cargo. Por eso, en este momento de confrontaciones y serias diferencias entre los poderes, es muy fácil buscar distraer la atención apuntando el dedo hacia la Consejera

Presidenta, Guadalupe Taddei. Con ello, muchos evaden su responsabilidad en la difícil coyuntura que vive México. Hasta cuándo la dejarán trabajar en paz, para que siga cumpliendo con las y los mexicanos desde su alta y compleja responsabilidad.



Ricardo Joya

¿Glosa del informe? Día de campo en realidad

Como un día de campo transcurrieron las primeras comparecencias de funcionarias y funcionarios del Poder Ejecutivo estatal, ante el Pleno de la Legislatura mexiquense, en el proceso que se denomina la “glosa” y que consiste, teóricamente, en el análisis político, jurídico, económico y social detallado de lo que informó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez el pasado 24 de septiembre.

Como antecedente, el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en la Legislatura estatal, Francisco Vázquez Rodríguez, había anticipado (29 de septiembre) la suspensión de las comparecencias, con el argumento de que no necesariamente resultaban útiles, y porque podría haber cambios en el gabinete estatal, según lo reportó la periodista Claudia Hidalgo.

Afirmó que hacer las comparecencias “es rudeza innecesaria a 100 por ciento”, porque antes se realizaban con gente que tenía experiencia en el gobierno, y señaló que actualmente los secretarios son nuevos y están aprendiendo.

Finalmente, unos días después se aprobó el acuerdo de la Jucopo para que del 9 y hasta este lunes 14 de octubre, se realizarán las comparecencias -solamente- de 5 de las 18 secretarías y secretarios del gabinete de la gobernadora Delfina Gómez. Hasta el pasado jueves habían comparecido: el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; la secretaria de Finanzas, Paulina Moreno García; y de Bienestar, Juan Carlos González Romero. Hoy lo harán la titular de Salud, Macarena Montoya Olvera, y el de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo.

Naturalmente, como lo hacen las estructuras vinculadas al partido en el poder, se cuidó a quienes comparecen. La “glosa” (queda entrecorrido porque de detallado no tuvo casi nada) consiste en una exposición general de la o el funcionario por hasta 15 minutos (para exponer un año de trabajo), y luego se efectúan dos rondas de preguntas y respuestas en las que una legisladora o legislador -por cada

La “glosa” consiste en una exposición general de la o el funcionario por hasta 15 minutos (para exponer un año de trabajo)

grupo parlamentario- plantea una pregunta o comentario, y la persona titular de la dependencia responde -en cada ronda- hasta por 10 minutos, todos los cuestionamientos en conjunto. Agotador, sin duda.

El hecho es que -realmente- a la mayoría de la población no le interesa la glosa del informe. Se desconoce en qué consiste y no significa ninguna decisión importante con respecto al trabajo de las secretarías del Poder Ejecutivo. Hay que sumar la inexistencia de una oposición real en la Legislatura, con la suficiente fuerza para presionar a quienes comparecen y hacer que mejoren su desempeño.

Las preguntas son: ¿realmente hay interés de las y los legisladores de revisar detalladamente lo informado para el primer año? ¿Cotejan que “lo dicho” corresponda con “lo hecho”? ¿En verdad la “glosa” del informe se traduce en un beneficio para la sociedad? El tiempo lo dirá. Por lo pronto, hoy concluyen los días de campo.

#TODOCOMUNICA

Antes de diciembre desaparecerán el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y otros 6 órganos autónomos, anunció Ricardo Monreal Ávila, coordinador de Morena y presidente de la Jucopo en la Cámara de Diputados federal.

4



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Ira. visita presidencial.
- › Bien, Claudia - Delfina.
- › Puñalada de Maccise.
- › Elecciones SMSEM.

No es la primera vez que visita al Estado de México Claudia Sheinbaum Pardo ni su primer encuentro con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, pero sí en su calidad de PresidentA, como lo hizo este fin de semana en Nezahualcóyotl donde se reunió también con los ediles de la región. Esta excelente relación entre ambas mandatariAs será benéfica para la entidad, siendo que la jefa del ejecutivo estatal junto a su operador político, Horacio Duarte Olivares, fueron quienes más votos le aportaron, con más de 5 millones de sufragios, cifra récord que nadie ha logrado a nivel estatal, ni la CDMX ... NOTAS CORTAS: Por cierto, en la reciente encuesta del "Ranking de Gobernadores de México", de Demoscopia Digital, Delfina Gómez Álvarez se posicionó en el sexto lugar con el 62.1% de aprobación. Un verdadero "levantón" considerando que el júnior Del Mazo siempre estuvo reprobado en esas mediciones ... Si algo sufrimos los "tolucos" son los megabaches y en algunos puntos, inseguridad, pero eso sí, el alcalde priísta Juan Maccise Naime le propinó una puñalada a los toluqueños al aumentarles el predial. Claro que el presidente municipal electo Ricardo Moreno Bastida se lo agradecerá porque será el interino y su partido quienes asuman el costo político ... Los diputados federales y locales "verdecologistas" tuvieron su cónclave nacional en la Asamblea General de Legisladores Verdes. Ahí estuvieron el líder estatal del PVEM mexiquense, José Alberto Couttolenc Buentello y sus por él coordinados compañeros de bancada en la 62 legislatura, como su brazo derecho Héctor Raúl García González, Itzel Pérez Correa, Israel Espíndola López y Carlos Alberto López Imm, entre otros, así como la diputada federal María Luisa Mendoza Mondragón ... Y hablando de la diputación local, este lunes 14 comparecen los últimos secretarios del gabinete delinista convocados ante el pleno de la 62 legislatura, que son la de Salud, Macarena Montoya Olvera, y de Seguridad, Cristóbal Castañeda Camarillo. Veremos qué dice la primera del saqueo al sistema de salud con los ex "goberladrones" priístas, en especial uno que se les coló a la 4T por la puerta de atrás, mientras el segundo podrá decir algo más de la herencia de inseguridad que le dejaron a la Maestra Delfina Gómez sus antecesores, en especial el júnior Del Mazo, que ya no es del PRI (¿caso lo fue?) ... Este domingo salieron a votar los maestros estatales en la elección interna del SMSEM para elegir al sucesor de su actual dirigente Marco Aurelio Carbajal Leyva (quien este fin de semana entregó los carros rifados a los docentes ganadores del Valle de México) que, como se

los adelantamos en este espacio, será Jenaro Martínez Reyes a quien apoyan ex dirigentes como Roberto Sánchez Pompa ... La Secretaria de Desarrollo Económico del GEM, Laura González Hernández inauguró una planta farmacéutica que genera fuentes de empleos e impulsa mayor crecimiento en el estado ... Ridícula propuesta del PRI nacional que traiciona sus principios y a su fundador Plutarco Elías Calles y a Benito Juárez al proponer, en voz de su su coordinador parlamentario en la cámara baja, Rubén Moreira, que el 12 de diciembre sea de descanso obligatorio por el mito guadalupano, lo cual viola el estado laico. ¿Ven cómo sí es de derecha? Qué mochos resultaron, ya ni el PAN ... El Tribunal Electoral del Estado de México confirmó los triunfos electorales y la constancia de mayoría a candidatas a alcaldes en 13 municipios, incluidos Toluca con Ricardo Moreno Bastida y Villa Victoria, que confirma a Mario Santana Carbajal como el único priísta que nunca ha perdido una elección y al cual y una parte de la militancia del tricolor lo ve como la opción más viable para dirigir a un partido que, de seguir con los resultados de la actual presidenta Ana Lilia Herrera Anzaldo, podría perder hasta el registro ... Continuando con Toluca, el edil Juan Maccise invitó recientemente a la diputada local, Paola Jiménez Hernández, a la Feria de la Enchilada en San Buenaventura, y llama poderosamente la atención porque la legisladora ya no es priísta sino "sin partido". A ver si no regaña Ana Lilia Herrera a Maccise Naime ... A propósito, Paola Jiménez continúa recorriendo colonias sosteniendo encuentros con pobladores, algo que ya casi no hacen los priístas toluqueños. Ya veremos en 2027 ... Pero quien sigue siendo priísta aunque crítico de las nefastas dirigencias nacional y estatal, el líder moral del SUTEYM, David PARRA SÁNCHEZ, sigue con su trabajo como dirigente social. Ahora fue invitado a la Ceremonia Ancestral de Unificación y Hermanamiento, del Consejo Supremo por la Unificación de los Pueblos Indígenas del Estado de México, en el Valle del Conejo, San Pedro Atlapulco, Ocoyoacac. Deben poner atención en el CDE por el boquete que les puede abrir ... Siguiendo con el PRI estatal, su ex dirigente Ricardo Aguilar Castillo se pronunció por la renovación de la presidencia de ese partido, es decir, pide la salida de Ana Lilia Herrera Anzaldo, sin mencionarla. Otros priístas quieren a Mario Santana Carbajal ... Este lunes la dirigencia estatal de Morena sostendrá una reunión con sus presidentes municipales electos. Ahí estará el de Naucalpan, Issac Montoya Márquez y el de Toluca, Ricardo Moreno, entre muchos otros ... y ya que lo mencionamos, esta semana el naucalpense presidente municipal electo Isaac Montoya dará un mensaje a los medios de comunicación. Ya les daremos los detalles ... Feliz inicio de semana, raza ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS /

Por: José Contreras Contreras

Los retos del nuevo dirigente del SMSEM

Se llevó a cabo con toda normalidad y gran participación la elección interna del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), la organización sindical más fuerte e importante de la entidad mexicana y quizá de Latinoamérica, de la cual resultará electo el profesor Jenaro Martínez Reyes.

El ejercicio electoral que estuvo a cargo del Órgano Independiente no tiene duda, pues únicamente hubo un candidato con derechos plenos y registro, por lo que únicamente tendrá por delante la oficialización de su triunfo y el proceso de entrega-recepción para dar inicio a la nueva gestión sindical.

Pero ¿qué retos enfrentará el nuevo dirigente del magisterio mexiquense? Si bien cualquier sindicato tiene actualmente complejidades en su desempeño, los maestros del Estado de México enfrentan un doble reto en la materia, pues además de ser los impulsores de la educación en la entidad más poblada del país, tienen ante sí el compromiso de desempeñar su ejercicio profesional en un marco de abierta transformación.

Las relaciones obrero-patronales son cada vez más complicadas, todo el mundo entiende en que ser patrón hoy no es nada fácil, pues dar condiciones para el desempeño de cualquier trabajador no es algo sencillo para nadie. Pero cuando esa relación se desarrolla entre el Estado y los profesores, es todavía menos sencilla.

Hay que recordar que, a los sindicatos, todos, los rige actualmente un nuevo marco normativo, y a los sindicatos que dependen de un gobierno como "patrón" se les han puesto nuevas reglas, sobre todo en materia de transparencia, que dejan atrás los tiempos en que los dirigentes sindicales hacían uso y abuso de los recursos sin que nadie les pidiera cuentas.

El Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México enfrenta también nuevos retos por viejos problemas, y el principal radica en la operación del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios, el Issemym, entidad que cada vez tiene mayores problemas para cumplir su responsabilidad como el que ofrece la seguridad social a todos los profesores y empleados al servicio del gobierno.

El Issemym ha sido desmantelado y una de las principales demandas que enfrentó Jenaro Martínez Reyes a lo largo de su campaña de

promoción de su campaña fue precisamente que los profesores requieren que el Issemym vuelva a funcionar, que brinde servicios de salud de calidad, que sea capaz de surtir las recetas de sus derechohabientes y que tenga capacidad para responder a la creciente necesidad de respaldo por parte de los agremiados, por ejemplo, en materia de préstamos para vivienda, electrodomésticos y otras necesidades urgentes de los profesores.

Por ello, Martínez Reyes tendrá que demostrar su capacidad de coordinación y negociación ante el gobierno estatal, específicamente ante el Issemym, pues es un absurdo que los agremiados tengan que esperar hasta tres años para destrabar un proceso de jubilación al que tienen todo el derecho del mundo de acceder.

El reto del presupuesto 2025

Sin despeinarse los secretarios del gabinete estatal cursaron la glosa del primer informe de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, en un cuerpo legislativo en el que la mayoría absoluta de Morena dejó en claro quién es el que manda y la oposición, como si no existiera, fue testigo mudo del ejercicio de las comparecencias.

Ahora tendrán por delante los diputados y diputadas la responsabilidad de respaldar a la gobernadora en la integración de un presupuesto socialmente aceptable, en el que se cubran las principales demandas de la población, siempre con un sentido social, como ha sido la prioridad de la titular del Ejecutivo mexiquense.

Los que integran la inexistente oposición, todavía más, ahora no tienen pretexto para oponerse al presupuesto en el que el gasto social sea el que domine, pues si cuando detentaban el poder exigían que hubiera dinero para los que menos tienen, pues ahora que es su responsabilidad respaldar esa política no podrán evadir su responsabilidad.

Para rematar...

Bien haría el responsable de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México, Magdalena Reyes Ángeles, de poner la cara y el cuerpo para atender las demandas de los alumnos de la Escuela Normal Rural "Lázaro Cárdenas del Río", de Tenería, Tenancingo, Estado de México.

No se gana nada escondiéndose debajo del escritorio. Son tiempos de atender las necesidades de la población, por más mala fama que tengan los normalistas, pues las cosas tienden a empeorar cuando se trata de evadir los problemas.

Conste que se advirtió a tiempo...



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ Victorino Barrios que por ley terminó su periodo como titular del órgano de fiscalización lo vuelve a hacer.
- ♦ Acusa formalmente a ex rector de cobrar doble sueldo.
- ♦ Grave que el rector Carlos Eduardo Barrera consienta ese tipo de acciones o peor, que esté de acuerdo.
- ♦ La situación se pone peor cuando el que acusa no aclara el préstamo de dos millones de pesos que le extendió la FAAPUAEM a pagar en unos meses.
- ♦ Dato del día: La actividad industrial en la entidad continua en terreno positivo. El sector de la construcción mantiene ritmo de recuperación aunque lentamente.
- ♦ Pregunta del día: ¿Sirven de algo las comparecencias con una oposición tan débil?

LAS COSAS EN la Universidad Autónoma del Estado de México se mantienen tensas; como no había pasado en otro momento, las acusaciones en contra de funcionarios, pero sobre todo de los que tuvieron alguna responsabilidad no paran.

No importa que el titular del Órgano de Control Interno, Victorino Barrios, de acuerdo a la ley, ya haya terminado su gestión desde hace cuatro semanas. Se mantiene activo y sigue su ataque en contra de ex funcionarios de la Máxima Casa de Estudios.

Ahora la acusación es por cobrar doble sueldo por parte de un ex rector.

Pero tenemos que ir por partes. Luego de muchos años en la Legislatura, Victorino Barrios fue dado de baja de su cargo, curiosamente mucho tuvo que ver el partido que lo apoya o apoyaba.

Como premio de "consolación" llegó a la Universidad Autónoma del Estado de México, pero en su afán protagónico siempre ha estado listo para dar la nota, sin importar que sus posturas dañen a la misma institución.

Porque si hacemos un recuento de los resultados que obtuvo tendríamos que preguntar ¿Cuántas denuncias llegaron hasta sus últimas consecuencias? ¿Cuántos de esos funcionarios o ex funcionarios están detenidos o por lo menos inhabilitados?

Solo basta recordar la penúltima, cuando acusó al secretario de Finanzas, para que el final se determinara que todo estaba solucionado.

Desde que llegó, lo que ha sido un hecho, es la falsa percepción que se ha encargado de generar de la Máxima Casa de Estudios, hubo y hay corrupción.

Mientras el rector Carlos Eduardo Barrera se concentró en elevar a la institución en las clasificaciones que hacen, tanto en el país como instancias internacionales, por otro Victorino Barrios se empeñaba en acusar, casi siempre con débiles pruebas.

Durante muchos años, su tema favorito fue la Estafa Maestra y aunque el caso estaba prácticamente cerrado y aclarado, insistía en revivirlo. La razón parece muy sencilla, esas declaraciones lo ponían en los medios de comunicación.

El objetivo era llegar a ser candidato por la rectoría, algo que ya no podrá alcanzar, porque su periodo llegó a su fin a pesar de insistir en lo contrario y aferrarse a una norma institucional de que debe quedarse mientras la Legislatura nombra a otro funcionario.

Hasta en cuatro ocasiones solicitó a la Legislatura, primero que lo ratificaran, luego que lo nombraran como interno y no

obtuvo respuesta. Sin contar con el hecho de que aparentemente tiene relaciones en la misma gubernatura.

La UAEM también mandó otro oficio a la Legislatura para dejar en claro que terminó la gestión de Victorino Barrios y que se debía iniciar el proceso para nombrar al nuevo encargado.

GRAVE QUE CARLOS EDUARDO BARRERA, CONSIENTA ESTE TIPO DE ACCIONES.

Por otro lado, la actitud del rector, Carlos Eduardo Barrera llama la atención y es que si bien está impedido para intervenir en el trabajo del contralor, no se ha tenido posicionamiento alguno a pesar de las acusaciones que no han tenido sustento.

Las preguntas parecen obvias: ¿No dice, ni hace nada por que consiente el actuar de Victorino Barrios o peor porque está de acuerdo? ¿Es tanto el respeto por el trabajo del contralor que a pesar de denostar a la institución o hasta extralimitarse es mejor quedarse callado?

Durante 4 años ¿Se habla más de la corrupción en la UAEM o de la calidad? ¿Quién ha tenido más portadas en los medios de comunicación, Victorino Barrios o Carlos Eduardo Barrera?

Y tampoco es posible decir que el tema se acabó, por varias razones, la primera, porque seguramente, aquellos a los que ha denunciado con pobres sustentos podrían actuar y el acusado sería el contralor.

Segundo, porque tampoco se aclara ese préstamo de dos millones de pesos que le otorgó indebidamente la FAAPUAEM, tema que retomaremos en unos días.

Tercero porque se supone que la Ley aprobada por la Legislatura no puede estar por debajo de la norma de la UAEM y no debía continuar en su cargo.

Es lamentable que en la UAEM se presenten estos temas y se ventilen, en lugar de hablar de calidad y experiencia. Y falta la elección de rector del año entrante, tema que se han encargado de calentar desde la misma rectoría con muchos meses de anticipación, como no ocurría en otro momento.

DATO DEL DÍA: ACTIVIDAD INDUSTRIAL MANTIENE RECUPERACIÓN.

Aunque los datos que da a conocer el INEGI pueden reflejar alta y bajas, desde el año pasado, el sector industrial ha tenido menos etapas negativas, como sucedía normalmente en el sexenio pasado.

Muchas ocasiones hemos comentado el pésimo papel del conocido como traidor, Alfredo del Mazo, en política económica.

Ahora con una visión diferente, los indicadores empiezan a estabilizarse en terreno positivo, sin que sea un despunte marcado.

Como inercia, el último trimestre del año pasado el indicador industrial en el Estado de México presentó un comportamiento negativo. Luego se ha mantenido en recuperación y casi alcanza niveles del 2021 justo cuando se notaba el rebote económico luego de la pandemia.

En la clasificación nacional, todavía no se encuentra en los primeros lugares, pero se mantiene en terreno positivo con una variación porcentual de 0.3% y una contribución al total, apenas superando el cero por ciento.

La minería y el sector de la construcción fueron los que dieron impulso al sector secundario en la entidad. Aunque una de las fortalezas en tierras mexiquenses es la manufactura, en junio tuvo un registro negativo con un -0.8% que lo pone por debajo de la media nacional.

RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA
GARCÍA
CASTELÁN**


 @anali400300

Coronar premisa de “primero los pobres”

El reciente encuentro de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, con la gobernadora Delfina Gómez y alcaldes electos de la zona oriente del Edomex, podría ser un punto de inflexión para esta marginada región de la entidad, donde en municipios como Ecatepec la mitad de la población sobrevive en condiciones de pobreza o miseria, de

acuerdo con la estadística del Coneval.

La iniciativa de la presidenta de México para transformar esta región con servicios públicos y programas sociales, coronaría la premisa de “primero los pobres” que abanderó la 4T, pero sobre todo consolidaría el bono político de Morena a nivel nacional. La intervención en demarcaciones como Nezahualcóyotl, Ecatepec, Chalco y Chimalhuacán, entre otras, es impostergable; millones de sus habitantes llevan décadas a la espera de justicia social. Sería un milagro que finalmente se lograra abatir el rezago en materia de salud, agua, drenaje, vivienda y movilidad.

Por antonomasia, Ecatepec es el rostro de la miseria urbana; esta demarcación junto con Nezahualcóyotl y Toluca, entre otros, albergan el mayor número de mexiquenses que sobreviven entre la miseria y la inseguridad. Pese a ser considerado “la joya de la corona” en tiempos electorales, Ecatepec conti-

núa a la zaga del desarrollo. Revertir esa realidad en la zona oriente se antoja casi imposible...

Rastreado

Este fin de semana el Instituto Electoral del Estado de México aprobó solicitar un presupuesto de egresos para el año 2025, que asciende a mil 858 millones 842 mil 708.10 pesos; el cual es la mitad de los recursos presupuestados el año pasado, cuando se celebraron elecciones intermedias en la entidad; no obstante, esa cifra no contempla recursos para una posible elección judicial,

pero sí para un incremento salarial de 10% para el personal del organismo, excepto para las consejeras que conservarán el mismo salario.

Por otro lado, es muy acertado que el alcalde de Metepec, Fernando Flores, aclare que los viajes internacionales que realiza son pagados con recursos personales y no a expensas del erario municipal... ■

Consolidaría el bono político de Morena a nivel nacional



Angélica de la Peña

La tómbola

350 magistrados y magistradas, y 361 jueces y juezas serán destituidos; sus vidas y sus carreras judiciales terminaron en una tómbola, hoy son los primeros; y van por todos y todas, por todo el Poder Judicial.

Los corren porque así lo ordenó López Obrador y lo está concretando la presidenta Claudia Sheinbaum. Pero no podemos olvidar que tres senadores y una senadora que llegaron por votos de la oposición, ayudaron a que Morena tuviera la mayoría calificada para concretar esa reforma constitucional que está llevando al país a un nuevo régimen muy distinto al que se definió desde la Independencia y la Revolución.

En la historia quedará inscrito el nivel del atraco a la República con la intervención del chistocito presidente de la Mesa Directiva que bromeaba ante las impericias de quienes manejaron la tómbola, ya que nunca habían hecho algo así en ningún país del mundo, dijo, y remata; "de aquí a la Lotería Nacional".

Con esta frivolidad se está sepultando la independencia del Poder Judicial de la Federación, como si estuvieran jugando a las damas chinas.

Estamos presenciando impávidos una crisis institucional cuyas consecuencias pondrán al país en un retroceso sin parangón, y quienes desde el Consejo General del INE y desde la Sala Superior del Poder Judicial de la Federación también tendrán que dar cuentas en la historia porque sabían las consecuencias que la sobrerrepresentación de esa coalición lograría. A los ojos del país y del mundo se concreta el machetazo a la Constitución Política fraguado por López Obrador.

Quienes pensaban que la doctora iba a echar abajo el caprichito de Andrés se equivocaron rotundamente. Quienes tenían la ilusión de que iba a prevalecer su formación como científica, desilusión. Quienes tenían la esperanza de

que ella sería mujer autónoma y estandista, erraron en su diagnóstico. Ella y su mentor forman parte de un mismo proyecto político alineado al populismo.

La frase que se ha convertido en la contradicción más estruendosa es la que pronunció de, "si llego yo, llegamos todas". Hoy constatan las juezas, magistradas y ministras que no es verdad que llegamos todas. Y las senadoras de Morena, PT y PVEM calladas sepultan la carrera de 30 por ciento de las juzgadas que forman parte del Poder Judicial.

Recordemos los preceptos del Código de Ética del Poder Judicial de la Federación respecto al concepto de independencia, que la define como un incuestionable requisito que debe caracterizar la actitud del juzgador o juzgadora, frente a influencias extrañas al Derecho; esta independencia consiste en juzgar sin presiones o intereses extraños al encargo. Esta ética asegura que juzgadores y juzgadas actúen con imparcialidad, objetividad, profesionalismo y excelencia que se adquieren con la sabiduría del estudio, la experiencia que se perfecciona en el ejercicio de la carrera judicial. Por desgracia nada de esto se asegurará en el patético espectáculo del Senado que comenzó el 12 de octubre pasado.

No solo se viola la CPEUM de 1917, también la primera Constitución que nos dio origen como nación, la de 1824. Desde entonces se establece que el Poder Supremo de la República se divide para su ejercicio en el Legislativo, Ejecutivo y Judicial. La justicia es libertad, y ésta desaparece cuando se pierde el equilibrio entre los poderes: hoy vivimos al legislativo sometiendo al Poder Judicial, por órdenes de la Presidenta.

Defensora de derechos humanos



GUILLERMO ALBERTO HIDALGO MONTES



Más soldados, menos policías y peores resultados. El abandono de las policías municipales en México

La ahora presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo tiene un gran reto en materia de seguridad por delante. Durante la administración del ahora expresidente, Andrés Manuel López Obrador, el abandono y el desdén a las policías municipales se recrudeció. Ya que las instituciones policiales locales que deberían ser el primer eslabón de seguridad en todo el país sobreviven casi de milagro con el mínimo de recursos y cada vez más vulnerables a los embates de la delincuencia organizada.

Tan sólo de 2021 a 2022, los ataques de grupos armados a las policías municipales aumentaron la friolera de 141%. Además, para colmo de los males, dichos enfrentamientos no se dan en igualdad de circunstancias. Lo anterior debido a que los criminales tienen mejor equipo y armamento en contraste con los elementos policiales, que en su gran mayoría carecen de todo: vehículos en buen estado, ar-

mas adecuadas, municiones suficientes, uniformes y hasta chalecos balísticos para su protección.

Este desmantelamiento sistemático de las policías municipales comenzó en 2021 con la eliminación del Programa de Fortalecimiento para la Seguridad (FORTASEG). Quitarles recursos a las corporaciones municipales empeoró las ya deterioradas condiciones de los policías debido a que, en la mayoría de las localidades, sus autoridades invertían muy poco en ese tema se mal acostumbraron a solo invertir lo que la federación les daba. Por lo que, al tener que hacer uso de recursos propios que muchas veces se ven insuficientes por una mala gestión presupuestal local, se dejaron de comprar patrullas, no se les da mantenimiento a las que se tienen, el armamento se ve rápidamente insuficiente y vas dejando de tener elementos policiales debido a que no tienes recursos para soportar el gasto corriente que se genera. Lo que desemboca

en un sensible aumento del miedo, la violencia y la delincuencia.

La administración federal saliente acabó con el dinero que se entregaba a las corporaciones municipales. Aunque el entonces presidente López Obrador lo negó en sus famosas mañaneras, la última vez que se etiquetaron recursos en el presupuesto de egresos de la federación para la Seguridad Pública local fue en 2020. Desde entonces la prioridad del gobierno federal es la Guardia Nacional (que resultados positivos que ustedes digan, uy que bárbaros, pues no han dado). La organización Causa en Común ha documentado que de 2020 a 2023 el presupuesto para esta institución pasó de 4,000 millones a 67 mil 800 millones de pesos. Un crecimiento de 17 veces en 3 años. El cual se trata de dinero mal invertido, los casi 200,000 asesinatos en el sexenio de López Obrador y el incremento de la inseguridad han roto todos los récords de violencia de las últimas décadas en México instituciones como el INEGI, Causa en Común, entre otras, así lo indican.

Las instituciones policiales de orden municipal son el eslabón más frágil y sin embargo, el más importante de todo el Sistema de Seguridad Pública, lo anterior se debe a que la mayoría de incivildades (faltas administrativas) así como delitos, son de fuero común por lo

que una policía local fortalecida y sana se vuelve el cimiento de una estrategia de seguridad exitosa.

Otro punto a resaltar es que, hoy en día, ser policía municipal es una actividad de alto riesgo. Tan solo en 2022, 136 elementos policiales fallecieron durante su jornada laboral según el censo del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), la mitad de los cuales sucedieron durante disputas con grupos armados de la delincuencia organizada. Por otra parte, en lo que va de 2024, al menos 113 policías municipales han sido asesinados en el país según datos de la organización Causa en Común. En los homicidios de este año, destaca la cantidad de ataques en entidades como Guanajuato, Estado de México y Nuevo León. Las pugnas por el territorio entre grupos delincuenciales, cada vez más empoderados, pone a los elementos locales en franca vulnerabilidad. Si colaboran con los delincuentes corren el riesgo de ser asesinados y si deciden no participar... también.

Ante estas adversas condiciones ¿quién quiere ser policía municipal en México? La verdad es que cada vez menos personas buscan esta profesión. En el sexenio de López Obrador, el número de policías locales pasó en 2 años de casi 189,500 a 173,400 (la cifra más baja desde 2010). Al olvido institucional se suma el empoderamiento exponen-

cial, violento y sin precedente de los grupos delincuenciales, todo esto aderezado cual ensalada, por la apuesta, rayando en necedad del amigo que mala copea en el antro, del gobierno federal por el despliegue de soldados de la Guardia Nacional (GN) sin labores de inteligencia previos ni una estrategia local específica (no todas las comunidades ni los fenómenos delincuenciales son iguales). De esta forma, las instituciones municipales están expuestas ante la delincuencia; no son apoyadas por la Guardia Nacional (GN) y reciben tareas para las cuales no fueron preparadas. Tal y como está ocurriendo con las fuerzas armadas que ahora tienen que hacer de todo menos para lo que se instituyeron. El descontento de muchos mandos medias y altos dentro de las fuerzas armadas es cada vez más visible (como lo hacen patente muchos audios y videos en redes sociales donde expresan su sentir).

La nueva estrategia nacional de seguridad acaba de ser presentada, la cual se cimentará en cuatro ejes: 1) Atención a las causas; 2) consolidación de la Guardia Nacional; 3) fortalecimiento de la inteligencia e investigación; y 4) coordinación con las entidades federativas. Es precisamente en el eje número cuatro donde se ve una luz al final del túnel, solo el tiempo lo dirá si esa luz era para recuperar a las instituciones policiales locales o era la luz que indica la transición a una mejor vida. Queda claro que la militarización de las instituciones policiales no ha funcionado y que mas dinero no es proporcional al discurso de "más calidad". ●

hidalgomontes@gmail.com

Aunque el entonces presidente López Obrador lo negó en sus famosas mañaneras, la última vez que se etiquetaron recursos en el presupuesto de egresos de la federación para la Seguridad Pública local fue en 2020.



Sin Titubeos

Diana Mancilla Álvarez

Compromiso 48 de Sheinbaum: Vivienda

Uno de los compromisos de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, plasmado en el número 48 de los 100 Pasos para la Transformación, es el Acceso a la vivienda. Significa construir un millón de viviendas que serán entregadas durante el sexenio. Una parte será construida por el Infonavit (se habla de 500 mil) y otras por el Fovissste. Se dice que habrá un programa de vivienda popular, para quienes no cuentan con prestaciones. No se sabe qué número, pero además se otorgarán 450 mil créditos que serán entregados a bajo costo para el mejoramiento de la vivienda.

La semana pasada fue nombrado en la 130 Asamblea Extraordinaria (vía virtual) del Infonavit, el agrónomo Octavio Romero Oropeza, quien dirigió Pemex durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, director general del organismo. Ahí con la aprobación de representantes de los sectores obrero, empresarial y del gobierno federal.

Sólo como anécdota, durante la sesión, el presidente de la CONCAMIN, Alejandro Malagón Barragán (quien andaba por el aeropuerto), antes de dar su voto, se dirigió a Octavio Romero y le dijo que no sabía qué le había visto la presidenta, porque cuando era director de Pemex, él (presidente de Concamin), le había llamado unas diez veces y nunca le tomó la llamada, pero si la presidenta le vio algo, “algo ha de tener”.

Hay que dejar claro que trabajadores y empresarios más de una vez se han preguntado por qué el gobierno nombra al titular del Infonavit cuando no pone un sólo peso. El dinero que maneja el Infonavit es privado. Es de los trabajadores y se le conoce como Subcuenta de Vivienda, que tiene de fondo

casi 2 billones de pesos, entre activos y pasivos. De estos, se utilizarán 250 mil millones de pesos para la construcción de las 500 mil casas. La otra subcuenta es la de CONSAR y entre ambas representan 20 por ciento del PIB con casi 7 billones de pesos.

El patrón deposita en el Infonavit 5 por ciento de su salario y el Infonavit, el gobierno sólo administra y pone el administrador. Claro, por ser recursos privados, es un organismo muy auditado, muy cuidado. ¿Cuál es el asunto aquí? Los negocios que hay alrededor con la gran cantidad de recursos que se mueven. 250 mil millones. No sólo es la construcción.

Durante muchos años el Infonavit dejó de construir vivienda popular, eso es un hecho. Comenzó sólo a otorgar créditos, que de ninguna manera alcanzaban para la compra de una vivienda. La gente dejó de tener oportunidad de hacerse de una casa a crédito, a pesar de los ahorros que había hecho a lo largo de los años.

Hubo un tiempo, incluso, en que se comenzaron a construir viviendas en espacios que eran verdaderamente indignos. Eran verdaderos palomares donde en las recámaras apenas cabían camas individuales, una cocina no separada de la sala o comedor, porque debías decidir que poner, era tan pequeña, que no cabían los dos. Sólo hay que darnos la vuelta en Colinas del Sol, de Almoloya de Juárez, en algunas colonias de Ecatepec, de Tecámac, de muchos otros municipios, donde el hacinamiento es brutal.

Hoy, existe el compromiso de dar la oportunidad a personas de bajos recursos de acceder a una vivienda digna. Vamos a esperar las acciones del gobierno federal y qué tanta colaboración hay para los servicios de los gobiernos estatales y municipales. Porque no basta que se construyan, sino que sean asequibles y accesibles, que cuenten con servicios públicos. Y que los empresarios cumplan con el tema de vías, áreas verdes y obras complementarias.

Pero, también hay otras preguntas.: ¿Las que construyan el Infonavit y el Fovissste serán sólo para derechohabientes o también para la población abierta? Es decir, ¿con dinero que no es del gobierno darán vivienda a todo el pueblo? Ya veremos cómo avanza este, que es un gran proyecto, pero que debe cuidarse muy bien, para no generar caos financiero, pero tampoco riesgo por los lugares donde se construyen. Tampoco temas de hacinamiento y más.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

“Codhem Corrupta” (Tres)

En esta tercera entrega sobre el material enviado a este espacio con el título de “Codhem Corrupta”, hemos platicado sobre la discriminación y la corrupción -dada a conocer por trabajadores y trabajadoras- imperante en esta instancia. Como ejemplo, la adquisición de una flota de vehículos KIA3 y una camioneta Ford Territory, vehículos comprados a una empresa del esposo de Myrna Araceli García Morón...Además: “La presidenta Myrna García, quien se ostenta como defensora de los derechos de los mexiquenses y se da golpes de pecho en cada evento público que puede, está llena de personas elitistas, lujos para los altos mandos, sueldos y bonos a sus allegados, así como una constante discriminación hacia el nivel operativo y evidentemente alta corrupción”...Prueba de lo anterior fue la remodelación de la _Unidad de Servicios, Orientación y Recepción de Quejas_, para poder brindar (a decir de ellos) una mejor atención a los usuarios. Sin embargo, desde el mes de marzo aproximadamente, se atiende en la puerta de la calle a las personas que acuden a una asesoría o presentar su queja...El oneroso gasto de más de un millón de pesos en esa remodelación no sirvió para mejorar el servicio. Es tanta la desfachatez de esta ad-

ministración, que en la puerta principal habilitaron unos escritorios y sillas para atender a los quejosos, sin ningún tipo de privacidad a personas que han visto mancillados sus derechos. Ni en épocas de pandemia se atrevieron a atender así a la gente”... Le seguimos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, con la integración de talento y capital humano para acercar entretenimiento, cultura -en un espacio educativo y de encuentro para la población mexiquense-, la Universidad Autónoma del Estado de México, y el gobierno estatal, concluyeron de manera exitosa la décima edición de la Feria Internacional del Libro Estado de México (FILEM) 2024...Vale hacer un recuento y mencionar que con el lema “Imaginar es poder” con dedicatoria a la ciencia ficción y fantasía, se llevaron a cabo 340 actividades para públicos de todas las edades, entre estos, presentaciones de libros, conferencias, talleres y mesas redondas. Por supuesto es de mencionar el pabellón editorial se integró por 130 stands que albergarán 200 sellos editoriales, entre los cuales destacan Penguin Random House, Planeta, OCEANO, Porrúa y Larousse...En esta edición se entre-

gó el 21° Premio Internacional de Narrativa “Ignacio Manuel Altamirano” a la autora Claudia Sánchez Rodríguez, y el 18° Premio Internacional de Poesía “Gilberto Owen Estrada”, al poeta Javier Acosta Escareño, de la misma manera, destacó el homenaje al periodista y escritor, José Luis Herrera Arciniega. Además, la Compañía Universitaria de Teatro de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) presentó seis puestas en escena como “Agüita vs la Malvada Señora Refresco”, “Zaroz. Una Historia de I.A.” y “Cuentos del Jaguar”. Una gran incorporación y, claro aportación, queda demostrado la comunidad universitaria tiene talentos y es semillero de grandes propuestas que cada día abren espacios en más escenarios... Otros plumíferos en el hilo me cuentan Mario Santana Carbajal, mantiene el invicto, una vez más el Tribunal Electoral estatal ratificó su triunfo el municipio de Villa Victoria...Por ello dice, quien presidirá el ayuntamiento a partir del uno de enero del 2025 -Mario Santana- reitera su compromiso con la población de la demarcación y de paso deja abierto el tender puentes con quienes fueron sus contendientes, que no enemigos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.